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□ 贾富彬

一

我第一次坐火车，是在 1988 年 9
月12日。收到中南政法学院（现中南
财经政法大学）的录取通知书后，我对
怎么去武汉一无所知，正准备去找也
被这所大学录取的高中同学王效彤商
量，没想到他来我家找我了。效彤的
大哥刚刚大学毕业，对去武汉的火车
车次非常清楚：“从河南商丘坐火车可
以到达武汉，一天只有一趟车。从青
岛发往武昌的213次列车，早晨7点20
分左右到商丘。到时候我送你俩去商
丘坐火车。”大学毕业多年后我曾多次
回想这件事，那时候家里没有电话、没
有网络，家里的人都没有见过火车，如
果没有王大哥，住在菏泽单县一个村
庄里的我们，该怎么知道从哪里坐火
车、怎么知道车次的具体时间呢？

出发那天，父亲骑着自行车载着
我去单县汽车站，母亲骑着从邻居吴
二叔家借的自行车，载着我的被子，弟
弟骑着从五叔家借的自行车，载着妹
妹，妹妹帮我提着包，包里是邻居们送
的炒花生、煮鸡蛋。乡村的土路很窄，
坑洼不平，很久没有下雨了，人车走
过，沙土飞扬。1996年4月我父亲去世
时，单县县城的几位同事到家吊唁，好
不容易把车开到距离老家王土城村几
百米的地方，再也不能往前开，只得下
车步行进村。

到了单县汽车站，父亲和王大哥
一起买了票，他俩陪我和效彤两人一
起坐车去商丘。这是我第一次出远
门，看着路两边的杨树飞速向后移动，
眼前不断呈现农民收获玉米、大豆、花
生的景象，我第一次感觉收获的季节
景色如此美好。

到了商丘火车站，王大哥领着我
们先去售票处。他向我要录取通知
书，说凭录取通知书可以按学生票购
买，享半价优惠。我看看车票，票价显
示七块五，于是对父亲说：“您买张票
一起去武汉吧，也坐坐火车，看看长
江、黄鹤楼，看看我的学校。”父亲说：

“这次就不去了，以后还有机会。”我知
道他是不舍得花钱。买完票王大哥领
着我们在附近找了个旅馆住下。父亲
一直担心睡过点，五点多就起来了，我
们几个不到六点都醒了。父亲和王大
哥买了两张站台票，一起把我们送到
站台上。正值暑假结束之际，站台上
全是人，长长的绿皮火车徐徐进站，扛
着大小行李的人一拥而上堵住了车

门，列车员拿着小喇叭不停地大声喊：
“先下后上，不要挤，不要挤！”没有一
个人听他的，大家都拼命往上挤。父
亲使劲把我推进车厢，又使劲把被子
塞上车，火车就缓缓移动了。我站在
车门口，父亲冲我摆着手，跟着火车跑
了几步就停下了。

车厢里挤得水泄不通，座位下面
也躺满了人，满车厢都是浓浓的汗
味儿。我和效彤中间隔了一个人，想
转身说话都困难。我们一直站了12个
小时，到武汉的前一站孝感，才有了空
座坐下。在火车上，我第一次看到了
高山、看到了河流，第一次看到了开
封、郑州、许昌、漯河、驻马店、信阳、孝
感、汉口等以前知道和不知道的地方。

我们晚上十点多到武昌站，一点
儿也不觉得累，虽然一路上没有机会
喝水吃东西，但是不觉得渴也不觉得
饿。我站在学校接站的卡车车厢里，
半个小时之后，看到了今生永远都不
会忘记的中南政法学院的北大门。进
了学校一下卡车，一个高年级的师兄
过来帮我拿行李，去宿舍路上自我介
绍说是85级的，叫薛长义，老家是商丘
地区的。第二天，薛师兄领着我办完
了所有的报到手续。后来我发现，每
年开学季，接新生的高年级男生大多
喜欢帮女生拿行李，薛师兄显然与众
不同。毕业后他先是分配到河南省人
民检察院工作，后来到南阳市人民检
察院担任了8年检察长，现在是河南省
人民检察院副检察长。

转眼到了放寒假的时间，214次列
车从武昌发往商丘，因为是始发站，可
以提前买到有座位的车票，也是一天
只有一趟车。到商丘站时是凌晨四点
半，寒风刺骨，犹豫再三，我在路边摊
要了一碗羊肉烩面，吃完仍然不觉得
暖和。好不容易熬到天亮，我走到附
近的汽车站，坐上去单县的最早一班
车。几天前给家里写信只说了哪天到
家，不能确定到单县的具体时间，二弟
富刚一大早就骑自行车到单县汽车站
等我。二弟小学没毕业，识字不多，每
进站一辆车他就到车门口看看有没有
我。看着他冻得通红的脸和长了冻疮
的手，我接过自行车说：“我来驮你
吧。”回到家，我跟家里人说起学校的
情况，说起坐火车的情况，父母都很欣
慰，弟弟妹妹很是羡慕。

二

上大学第二年的暑假，我打算去
菏泽找做家具生意的高中同学瑞兵，

决定带着两个弟弟和一个妹妹去菏泽
看看火车。富刚说：“地里这么多活，
我就不去了，你带小常和小真去吧。”
我们三人坐汽车（富常和富真都是第
一次坐汽车）到了菏泽，我跟瑞兵说想
带弟弟妹妹看看火车，瑞兵就领着我
们去了菏泽南站。候车大厅只有几个
人在候车，我抱着试试看的想法走到
一位工作人员面前，说：“我弟弟妹妹
没有见过火车，今天我专门带他俩从
单县来看看火车，能不能让我们进
去？一会儿就出来。”那名同志看面相
就是个善良的人，很爽快地说：“去看
吧，这个点路过的火车不多，你们想看
多长时间就看多长时间。”果然如他所
说，车次确实太少了，在站台上待了一
个多小时，只过了两列货车，弟弟妹妹
看到货车也很高兴。

大学四年，我多次动员父母坐一
次火车去武汉看看我的学校，父母都
说“以后有时间再去”。毕业后我到济
南工作，对父母说：“去一次济南吧，看
看我工作的地方，可以先从单县坐汽
车，到济宁转火车。”父亲说：“你现在
有工资了，等你单位分了房子就去。”
我参加工作不到半年，父亲突发脑溢
血，在医院住了70天，左边肢体偏瘫，
但神志和说话都很清楚，交流不存在
障碍。当时村里没有一部电话，我每
十天往家写一封信，每次都写“单位快
分房子了，等单位分了房子马上就把
父亲接到济南来住，而且是坐汽车转
火车来”。经过三年的康复，父亲已经
可以拄着拐杖慢慢行走了。有次我回
家时，他非常乐观地说：“照这个恢复
速度，再过个一年半载，我就可以走着
去济南了。”1996年4月，在江苏昆山生
活的大爷患脑溢血去世。消息传到单
县，父亲心情一激动病情复发，带着没
能到济南看看我工作单位和未能见到
不满周岁的孙女的遗憾，随他大哥去
了。

父亲去世时54岁。一辈子没有坐
过火车，没有坐过飞机，只坐汽车去过
一次河南商丘火车站。这成为我始终
不能释怀的一大遗憾。为了不让遗
憾再次发生，单位分房后，我每年都让
母亲到济南一次，为了让她感受一下
火车，有一次特意安排她从济宁转火
车到济南。

2010 年，一次我去北京办事，再
三动员母亲和我一起去。从济南出
发时坐动车，到北京后，我谢绝同学
接站，陪她感受一下地铁，从北京回
济 南 时 让 她 体 验 了 一 次 坐 飞 机 。
2012 年国庆节我回母校参加毕业 20

年聚会，想让母亲一起去武汉，看看
长江，看看我的母校，她嫌机票太贵
坚决不去。

三

十多年前，单县农村陆续通了公
交车，专门设了“王土城村”站牌，10路
和12路车都可以到达，如果想坐汽车
可以天天坐，全程只需两块钱。2008
年王土城村从孙六镇划归新成立的开
发区园艺办事处，村子四周新修了四
条很宽的路，分别叫单州路、创新路、
南樊路、东环路。2020 年村子拆后在
原址建的回迁小区叫“湖西印象”，公
交站牌也改为“湖西印象站”。弟弟和
村里的很多乡亲们一样，花六七万元
买了一辆汽车，没买汽车的人家也买
了两三万元的电动汽车。家人和村里
大多数人都坐过了汽车、火车，多数年
轻人体验过了乘坐高铁。

2019年11月，我和几个同事到武
汉出差，返程订的是高铁票，我特意改
签了晚上的绿皮火车回济南，却没有
找到一点儿当年挤火车上大学的感
觉，可能是因为买的硬卧，也可能是因
为上车前同事买了几罐啤酒和武汉的
鸭头鸭脖，还有南方水果，与上学时站
13个小时喝不上一口水的情形相差太
远了。躺下后我感觉硬卧车厢噪声很
大，颠簸得厉害，一夜都没有睡着。到
商丘火车站的时候，我特意起身拉开
窗帘看了看，上大学时从这里上车、下
车各8次，每次从这里去武汉都是挤火
车，每次从武昌到这里都是凌晨。商
丘火车站如今成了高铁站，到武汉的
时间从13个小时缩短到3个小时。距
离上次到商丘火车站已经过去27年，
时移世易，已是物是人非。

来聊城工作后，每到节假日，我都
提议母亲去一次武汉，每次母亲都说：

“你们去玩吧，我不喜欢旅游，我回单
县住几天。”2023 年 12 月 8 日，聊城通
了高铁，到武汉只需要三个多小时，我
又两次在放假前提出带她去武汉玩，
她仍然选择回单县，至今还没有去过
武汉。也许她曾经想象过武汉这座城
市有多大、我的母校有多美，但她从来
没有觉得不去武汉有什么遗憾。也
许，父亲当年没有坐过火车、没有去过
武汉，也不觉得是一种遗憾。我一直
把陪他们坐火车、去武汉、看大学当作
一个很大的心愿，这个心结30年都没
有解开。如今看来，也许所谓的遗憾，
只是我个人内心的感觉而已。

坐火车


